

EL FERROCARRIL.

Editor y Propietario,

F. MORA.

Administrador,

L. MORA A.

Imprenta:—Imprenta de La Paz,
Calle 19, Norte.

Publicar todos los días, me-
siguientes al de fiesta.

Circulación 1000 ejemplares.



Diario Independiente, Noticioso y de variedades.

Condiciones.

Suscripción por mes... \$ 1-00
Número suelto... 0-10

Precio de anuncios y réntido,
convencional y médico.

Se admiten anuncios por abono.

El pago de todo lo concerniente
a este Diario se cobrará anticipa-
damente.

Todo réntido deberá ser cu-
bierto con la respectiva firma para
la responsabilidad de la Imprenta.

AÑO I.

SAN JOSÉ, DOMINGO 1º DE FEBRERO DE 1891.

NÚMERO 2.

Mas barato que nosotros... ¡nadie!!

GOICOEHEA y C^o

Todo el que quiera surtirse de artículos de lana, algodón y seda le artefactos de cocina, de musbles, de baules, de perfumería y de vinos exquisitos, debe venir primero a esta Casa, seguro de que le gustarán precio y calidad.

Ya se nos ha acabado el vino NAVARRO: la multitud de órdenes que tenemos pendientes las llenaremos en cuanto llegue la nueva remesa que será por el primer vapor español que toque en Limón.

Mas barato que nosotros... ¡nadie!

MUÑOZ Y ACOSTA

Almacén de Novedades.

Cera blanca, Candelas labradas, Camas de hierro, Tinas para baño, Sillitas de petatillo, Alfombras, Almohadas de plumas, Calzado para Señoras, Caballeros y Niños.—Vinos y Cognac de Chabanneau, Puros Mejicanos y Lámparas de varias clases.

San José, Febrero 31 de 1891.

¡Gran Descarrilamiento!

—“PANADERIA CENTRAL”—

Este establecimiento que está situado en la 6ª Avenida Oeste (antes calle del Cuño, casa de dos pisos que fué de don Jacinto Guzmán, frente al Mercado) se encuentra en condiciones de ofrecer al público: Pan y Galletas de superior clase, pues cuenta para su elaboración con magníficos empleados y Harinas de superior calidad que importa directamente de San Francisco y Nueva York.

Avisa muy especialmente a los Establecimientos, Hoteles, Pulperías, casas de familia y empresas de ferrocarriles, etc etc que se encuentra en disposición de hacer contratos a los precios más reducidos.

Una visita a este Establecimiento y quedarán convencidos de sus ventajas y condiciones.

Se solicitan vendedores ambulantes ofreciéndoles buen vendaje.

Sastrería de Ramón Castro Sanchez.

Lindos cortes de pantalón. La moda y pronto despacho.
6ª avenida, antes calle del Cuño, frente al hotel de Sacripanti.

Isidro Marín Calderón

Abogado y Notario Publico.

Despacha en la 7ª avenida 11, oeste.
Frente a la casa de don Mercedes Rojas.

ARMERIA MECANICA FRANCESA

— D E —

LOUIS ANDRIEU.



Este nuevo establecimiento que está situado en la calle del Cuño, frente a la Panadería La Estrella, opuesta a la esquina del Mercado, ofrece complacer al público en todo lo concerniente al ramo. Ofrece puntualidad y esmero en las obras que se le encomienden. Se hace cargo de composiciones de toda clase de maquinaria, como de vapor (especialidad), coser, etc etc. Cuenta con un magnífico taller de Herrería con el cual no duda complacer a sus clientes.

15 2

**FARMACIA
HISPANO-COSTARRICENSE.**

Gran surtido de productos químicos y farmacéuticos, veni d directamente.

Tenemos el gusto de poner a la orden del público los siguientes: Zarzaparrilla de Bristol de Abrans, Pectoral de Anacahuíta, Vino de Quina Ferruginoso de San Rafael, Vino creosotado, Aceite de bacalao creosotado, Pectoral de cereza de Ayer, Espectorante de Jaine, Píldoras de Blancard, Sirope de Blancard, Píldoras Tocológicas, Celas indianas azucaradas Brandet, Emulsión Scott, Sal de fruta, Antipirina Salol, Vaselina blanca, sulfonal, Algodón absorbente, Cápsulas de porcelana, Pesa-siropes, Pesa-cerveza, Alcohómetros, Salitre en polvo, Cápsulas de Sándalo y cubébo de Sándalo puro de Trementina, de calao creosotado, de Aceite bacalao, Alivia dolor de Barry.

Todo a precios sin competencia.

El despacho de recetas está a cargo de un farmacéutico. En este acreditado establecimiento también se encuentran los Doctores López Cantillo, Carballo Enriquez y Dr. don Pedro Pablo Nates.

De 8 a 10 de la mañana, y de 2 a 4 de la tarde consultas gratis.
El Dr. Carballo, permanente.

PADRON Y CASTRO,

Encuadernadores.

Se hacen cargo de toda clase de encuadernaciones y de la impresión de TARJETAS DE VISITA.

Tienen de venta la colección de

“Códigos y Leyes Orgánicas.”

Encuadernada en un solo tomo a \$ 6-00.

Universidad, 9, Oeste.

15 v 2

ALMANAQUE.

FEBRERO TIENE 28 DÍAS.

Domingo 1º —SEXAGÉSIMA.—San Ignacio, ob. y mr., sta. Brígida de Escocia, vg., san Cecilio y san Pío.

Cuarto menguante á las 10 h. 7 m. de la noche.—Variable.

"EL FERROCARRIL."

Declaramos desde luego que venimos á trabajar con empeño por las ideas netamente republicanas.

No somos utopistas, y si anhelamos el mayor grado de perfección posible, no la exigimos como caída de las nubes sino como natural evolución de una propaganda honrada y perseverante.

El camino que ha de conducirnos á la meta de nuestros ensueños, políticos ó de cualquier otro orden, es rápido y corto en el tren de la imaginación; pero en el terreno de la realidad, hay en la travesía pendientes pesadas, ríos profundos á los cuales es necesario buscar vado, montañas vírgenes que es preciso abrir á fuerza de penoso trabajo; y mientras se hace todo esto el tiempo trascurre y se aleja cada día más el horizonte de nuestras aspiraciones.

Para ser prácticos tenemos que trabajar sin descanso, sin estar viendo la hora á cada instante, como oficinista desocupado, y sin medir la distancia que nos separa del objeto que nos proponemos.

En punto de libertades públicas, no pensamos que los pueblos para entrar de lleno en su ejercicio, necesitan laboriosa preparación. Todos los hombres estamos más ó menos bien preparados para la libertad, y si hay alguna escuela en que se adquiera nociones de ella, es su práctica.

En lo que respecta á otros puntos importantes de administración pública y de sociología, tienen aplicación las ideas que acabamos de exponer.

No podremos, sin incurrir en graves desaciertos, copiar en nuestra legislación, la de países mucho más adelantados, que no han llegado de pronto al estado en que hoy se encuentran. Te-

nemos antes que recorrer nosotros las mismas etapas que ellos han recorrido, para que nos auxiliem en la tarea de elevarnos á la misma altura, sus mismos elementos, su medio ambiente, si cabe la expresión, y su experiencia en la realización de bellas teorías.

En cuanto á industria y agricultura nosotros estamos decididamente por la supresión de toda clase de monopolios para dar libre curso al desarrollo progresivo de las actividades del pueblo. Sin embargo, muchos piensan que aquí no ha llegado el día de dar paso tan avanzado. Lo cierto es que sin protección para la agricultura y la industria, languidecen las sociedades y por fin se hunden en la miseria. En Costa Rica sentimos ya ese ruido sordo que á veces precede á los grandes cataclismos. Pensamos que el gobierno debe idear ya los medios de evitar catástrofes económicas ó sociales que nos harían volver á edades primitivas.

Por nuestra parte creemos cumplir un deber, llamando la atención de quienes acaso tienen en su mano el remedio del mal que nos amenaza.

Queremos tocar ligeramente la cuestión que hoy preocupa los ánimos. Creemos que el "El Herald" ha estado exacto en sus apreciaciones.

Pensar en que debe resucitarse la Universidad de Santo Tomás, cuando no hay alumnos bastantes ni aun para la modesta Escuela de Derecho, no es pensar con acierto. Y suponer con esa sensibilidad morbosa que nos posee al evocar recuerdos de otra edad de nuestra vida, que aquel Centro docente dará aquí resultados superiores á los que antes dió, que no fueron por cierto cosa de llamar la atención, es desconocernos á nosotros mismos, y juzgarnos gigantes no siendo sino pigmeos. La vanidad es mala consejera, ya se refiera al individuo ó á las cosas que le rodean. No podemos tener una buena Universidad y en ese caso mejor es pasarnos sin ella.

Pero debemos trabajar, como antes dijimos, por llegar á tal estado de cultura que la resurrección de la Universidad

sea no sólo posible sino también eficaz; mejor dicho, que ella se imponga como una necesidad, en lugar de imponerla nosotros como lujoso y superfluo atavío. Después hablaremos de la Escuela de Derecho.

L. R.

COLABORACION.

Ha empezado la fiebre de viajar que se apodera de la gente del interior, hacia las costas. En Puntarenas entre baño y baño se discute de política y dan por hecho lo que temen, lo que desean ó lo que sospechan. Quien dice que domina la elerigalla, quién que los liberales ganan terreno, cuál afirma que el gobierno es incoloro, cuál que es conciliador.

Valiente disparate eso de ir á manguillarse las carnes entre Alajuela y Esparta en lomos de un mal rocín, gastar un diueral, sudar como un demonio, oír la marimba, el tamborito y volver con la cara como las mejillas de una india tostada por el sol.

Y al fin y al cabo en Puntarenas se incuban matrimonios. ¡Cuántas damas hemos visto paseando con su galán por las playas cuando en el domicilio de la novia el papá es un tigre y en el puerto se convierte en paloma sin hiel por la fuerza de las circunstancias.

La cuestión de Guanacaste sigue, y hasta una liberiana ha salido al proscenio.

Los curas se mueven y con su "liga católica" sostendrán las "medias" de la república.

Cuando he leído la relación del crimen de la calle de los Angeles, me he puesto á pensar en que si esa situación moral será por falta ó por sobra del Ripalda en las escuelas y como los autores son de otra generación, me "liberalizo" más.

Nicaragua no ha vuelto á tocar la cuestión límites, Colombia con cordura rechaza un contrato que hubiera dado lugar á comentarios inconvenientes.

La "influenza" ha derribado desde la princesa real á la hija del pescador. Aye que enfermedad más maligna. El pobre Pepe ha estado con el pecho convertido en una caja de música y la nariz en un manantial, amén de lo álgido de todo su cuerpo que más parecía tempano de nieve andando que hombre respirando.

El doctor Ferraz (el verdadero) llegó y la Curia... quién sabe lo que haría.

Nosotros celebramos su venida porque al fin es una "Juz que llega ahora" que tanta pardá nube amenaza tempestad.

Se acerca la semana santa precedida de su prólogo, la cuaresma. Ya saben, los entusiastas que se dejen, que las buías están tiradas, es decir, impresas en la imprenta de Canalias y pueden proveerse si quieren hacer lo que naturalmente nadie podría en razón impedirles.

Habrán toros en Esparta y Paraíso por ser mañana la Candelaria, fiesta que celebran esas poblaciones. A divertirse, pues, jugadores y gente de gusto.

A propósito, dicen que el J. Político de Paraíso es una fiera. Según lo asegura un señor Narváez Maín y, puede ser, es del tiempo de Guardia y éstos están figurando ahora.

Cuidado como las pavas tiran las escopetas. Es peligroso abusar. Pero, váleme Dios; como hago para acabar esta cuartilla? Mire usted que este señor Mora es un tirón. ¿Cómo quiere que le escriba sobre cosas infinitamente pequeñas, si no hay qué decir de nada?

He recorrido toda la república y ya no hallo de qué hablar.

De las banderas coloradas, del flux, de los curas, de la enseñanza laica, de las elecciones de Guanacaste, materias agotadas, no hay que decir que no hayan dicho.

Ya llené la cuartilla. Agur.

PEPE.

CABLEGRAMAS.

Recibidos en San José, el 30 de Enero de 1891 á las 2 p. m.

Galveston Manchester, 29.—El Comité de los principales Jefes del Partido Parnellista presentó ayer un discurso á McCarthy en el que al mismo tiempo que le expresaban su admiración por sus méritos personales protestaron fuertemente contra su aceptación de la Jefatura del Partido irlandés. McCarthy con toda respetuosidad contestó al Comité q' la mayoría de Partido había trabajado por él y obligándolo irrevocablemente á que la aceptase, que ninguno otro más que el Ministro deploraba tan lamentable discusión en el Partido, expresó que confiaba en que el Partido todo le ayudaría á fin de continuar la controversia.

Berlín 29.—Se ha dictado ayer en las galerías del "Reichtag" que el Gobierno está para expedir un decreto aboliendo la ley que prohibía la introducción de carne americana de puercos, pero sugetándolas sí á una especial inspección en los puertos por donde se introducían.

New York 29.—Todos los periódicos publican una gran carta procedente de Roma que está en conexión probablemente del sucesor de Papa; la carta dice que el Gobierno de Italia están ocupándose

procurar que la elección recaiga en una persona que no sea perjudicial al Gobierno y favorable á la Francia y á los Estados Unidos y ejerce profunda influencia en la Iglesia que está ahora volviendo hacia los principios democráticos; hacia la ley y la libertad. Los Gobiernos aliados pueden atemorizar á los Cardenales, pero esto es vano porque la libertad absoluta es el principio primordial por que se trabaje. Es muy posible que el próximo Papa no sea de Roma sino extranjero, el Papa debe ser conciliador y tolerante á las ideas modernas, deben elegirse de los Cardenales en las provincias porque los de la Curia están muy divididos entre sí y no es posible que haya entre ellos un arreglo. En Roma los Cardenales postuladores al Papado Battagelini, Capseslatri, Rompella y Mónaco pidan que se nombre en Gibbons especialmente por que es el que ha obtenido más glorias eclesiásticas durante estos últimos tiempos.

GACETILLA.

COMO contestación á los halagüenos cablegramas que publica "La Unión Católica", insertamos á continuación, otra noticia que tomamos de "La Estrella de Panamá", número 1,038:

"Nuevo rumbo á la política del Vaticano".—El Papa ha nombrado una comisión especial que se encargue de estudiar el estado religioso de las nacionalidades sur-americanas con miras de reorganizar la Diócesis en análoga manera de como se ha efectuado en el Brasil, y sobre bases de la ley común y libertad religiosa. Su Santidad opina que la era de los "concordatos" ha pasado, y que la iglesia progresará notablemente proclamando simplemente el reinado de la libertad humana. Sobre todo esto, el Papa desea que el clero debe hallarse á la misma altura de la situación política, para formar la cual las órdenes piadosas y los eclesiásticos ilustrados y eminentes deberán informar sobre los diversos modos de efectuar la reorganización, como también del valor de los congresos católicos ó consejos nacionales en relación con la iglesia, y el estado de movimiento de los partidos políticos. Monsignor Ferrata ha recibido el encargo especial de la nueva política de la iglesia en la América del Sur."

HEMOS oído hablar por ahí en los corrillos, sotto voce de un grave malestar general, de un síntoma alarmante de descomposición del organismo social, de algo así como desmoralización que cunde con rapidez y se propaga como epidemia

desoladora; y pensamos que el asunto es digno de tomarse en consideración.

En tanto los encargados de predicar la moral evangélica, han tomado á su cargo cuestiones de política palpitante, reservadas al Estado, y abandonan la misión cristiana que han recibido.

Curar las llagas sociales, en la parte que ellas provengan de un daño psicológico,—por decirlo así, atañe á los encargados de velar por la salud de las almas. En ese campo sembrarán con fruto, y recogerán rica mies, haciéndose estimar y respetar. Sana es nuestra intención y esperamos ser atendidos.

HACEMOS un llamamiento á la juventud costarricense, para que se digne ocupar las columnas de este diario. Esta es una hoja modesta que sólo tiene una pretensión, la de hacer el bien. Así es que nos contentaremos, aun con simples ensayos literarios, que darán por resultado salvar los primeros escollos del escritor y producirán tarde ó temprano, hombres útiles á la patria.

LUZ ELÉCTRICA.—Ayer hablamos de la falta de luz de varias lámparas en la cuarta avenida Oeste.—Hoy debemos agregar que la misma falta se notó en la calle que conduce á la Estación del ferrocarril, el 30 del mes pasado. No se enoje, señor Batres, que apenas principiamos la tarea de dar cuenta de las repetidas quejas que el público tiene de su empresa.

REMITIDOS

A UN CONSERVADOR.

En verdad que estaba mal informado. Se me habló de retraso considerable en el Registro en el Partido de Alajuela, y nada más.

Siento que el mal sea mucho mayor, y que la fusión de "Partidos" en el terreno del retroceso, haya precedido á la fusión de bandos políticos en lo que tienen de personal, cosa que tanto anhelamos todos los buenos costarricenses.

Ciertamente que es la época de las grandes modorras, y de los ejes gastados puestos en máquinas nuevas. Pero, como tú dices perfectamente, hay que aguantar mientras las ruinas caen al impulso de los años, ó de cualquier mal viento del Suroeste.

La prensa se hará oír, y lo que es más, se hará respetar. Depende todo de la cordura y tino de las personas que se coloquen á su frente.

Por mi parte no desconfío, en medio del escepticismo que casi me domina.

Tú, que tienes creencias consoladoras, debes desconfiar mucho menos. No temas tratar ese asunto de Registro, con la seriedad del caso. Yo también echaré mi cuarto á espaldas.

Pero cuidado con herir á don Chico, ni al Gobierno, por que entonces se "encaprichan" uno y otro, y empeora la situación.

Si se convencen los que mandan de que nuestras censuras son justas y de que la intención que nos anima no es torcida ó malévola, de seguro pondrán oído atento á nuestras quejas.—No olvides esto, ya que no todo lo tienen presente.

Muchas veces se pierde una buena idea, por el tono con que se lanza á la consideración del público y del Gobierno.

Sin embargo, la firmeza de propósitos nos aconseja insistencia hasta extirpar el mal.—Pues, bien insistamos y veremos.

Tu afectísimo y contra-cofrade,

UN LIBERAL.

Un barbarismo

EN ABCESO.

Me siento verdaderamente compadecido de mi amigo don Rosario Sánchez, Jefe Político del Cantón de San Rafael: este honrado varón de paz, se deja seducir de falsarios y egoístas politiqueros que lo han apartado de la razón y ya está convertido en un criminal, según las sumarias que siguen contra él; causas que son debidas más á sus aduladores que á sus vanas ideas.

Don Rosario es viejo, pero se ha olvidado que la destreza en los muchos años sirve para salir de engaños; sirvió de ñiquiñaque en las elecciones para que esos egoístas aduladores mandaran á desempeñar cargos que no son para hombres de corazones corrompidos por el vicio de la venganza, que con artimaña de precocidad y patajería hostilizan á fuer de sofismas toda la humanidad, hacen alarde de injusticia sobre injusticia, hasta hundir las leyes en abismo de torpezas y anomalías. Don Rosario fué la escala escogida para trepar y debajo de ellos caerá según el lodo en que lo han arrojado: era libre é independiente, ya hoy es un abatido, vanamente soberbio,

injusto, cruel y vengador ínfimo. sus amigos se convierten en verdugos, porque su egoísmo es más por peculios que por un bien: la venganza clama contra el que la practica, la soberbia con injusticia y crueldad será abatida, porque Jesucristo dijo: el que se ensalsa será abatido y el que se humilla será ensalsado: esa hipocresía, ese fanatismo calumnioso é intrigante anda lejos de un corazón limpio y religioso, por cuyas sofismas nos encontramos en tan cruel situación, esa propaganda mal entrañada que ciega los corazones á la vista de la razón, esos monopodios políticos son en la localidad casos dignos de plañir ante un gobierno que todo lo tiene á su disposición, pues pronto daremos á la luz del público los pormenores de todo lo sucesivo en este cantón en un folleto extenso.

Concluiré por ahora con estas santas y verdaderas palabras que dijo San Gregorio: "así como la verdadera justicia está llena de compasión, así la falsa no tiene más que dureza y acritud."

San Rafael enero de 1890.

UN ARTESANO.)

VARIEDADES

SABER progresivo.—Alguien ha dicho: A los diez años un niño cree que su padre sabe muchísimo; cuando llega á los quince años el mozo pretende saber tanto como su padre; á los veinte ya sabe, en su opinión, dos veces más. Cuando es hombre y ha llegado á los treinta años está dispuesto á oírle su consejo; á los cuarenta empieza á creer que su padre sabe algo, después de todo. A los cincuenta empieza á buscar y seguir sus consejos; y á los sesenta, después que el padre está muerto, cree que era el hombre más listo que había en el mundo.—("La América Científica é Industrial")

UN hombre, que se había casado con muchas mujeres á un tiempo, dió por disculpa, cuando le juzgaron, que lo había hecho por ver si encontraban una buena. Condenáronle los jueces, diciendo:

—Será menester que vayas á buscarla al otro mundo.

EL PERAL.

Acaba de recibir un variado surtido de licores, vinos y abarrotes, a precios muy baratos.

Venta por mayor y al menudeo,
ORTUÑO & Co.

SELLOS de hule muy buenos y muy baratos puede conseguir quien los solicite en mi fábrica, encargándolos á su gusto; pues el surtido de tipos y aparatos que recibo con frecuencia es de lo mejor que se trabaja en los Estados Unidos.

Tintas de varios colores y la famosa tinta indeleble para marcar ropa con los mismos sellos que tanto recomiendan los que la han usado, tengo siempre preparadas en mi oficina de la Imprenta de la Paz, calle 19, Norte.

Leonidas Carranza.

LEONIDAS CARRANZA

Perito Agrimensor, se hace cargo de toda clase de trabajos relativos á su profesión. San José, calle 19, Norte, y 10^a avenida Este.

San José 29 de Enero de 1891.

JENARO CASTRO MENDEZ

CORREDOR JURADO, COMERCIANTE, COMISIONISTA.

Compra café en San José y Puntarenas.

Adelanta fondos sobre consignaciones de café que se hagan, puestas en sus bodegas.

Se hace cargo de pulir, clasificar, escoger y despachar café para los puertos de la República y mercados de Europa Estados Unidos de N. A. Para el pronto despacho del café cuenta con numerosa clientela de arrieros.

San José, 24 de Enero de 1891.

10 v s 2

Dr. Cristobal Caycedo,

Médico y Cirujano.

Calle 19, norte, antigua de la Merced número 33.

CONSULTAS.

Botica de la Violeta, de 8 á 10½ a. m. y de 12 á 4 p. m.

Una buena gratificación

Se dará á la persona que presente ó dé razón cierta de una yunta de bueyes: nuevos, como de 5 á 6 años, uno hosco de colorado, cachos despuntados y el otro alazán frente blanca, puntal. Dichos bueyes desaparecieron hace como un mes y medio de un potrero de mi propiedad.

San Pedro de Alajuela, Enero 21 de 1891.

PEDRO ROJAS,

M. A. GUTIERREZ

Vende horcones de madera negra, monturas y frenos usados, resortes de carretones de familias y dos arneses de carretón de carga.

10 v 1

BUEN NEGOCIO.

Se vendé una casa en la Avenida 8, calle Sur, situada entre las casas de don Federico German y don Manuel^a Gómez, mide 17 varas de frente por 55 de fondo.

Para precio y condiciones entenderse con Basileo Acuña.

San José, 31 de enero de 1891.

10 v 2

 **Ojo! Ojo!**

Vendo unos buenos estantes y dos mostradores bien pintados y á propósito para un regular establecimiento.

El que desee verlos puede pasar á Las Dos Princesas.

Esquina N. E. de la plaza del Hospital.

JULIO CASTRO.

5 v 2

Se alquila una casa en la Calle de los Lavanderos. En esta imprenta se dará razón.

6 2



10 v 1

Ofrezco al público mis servicios, en trabajos de sastrería, limpiado y refacción de ropas, Ofrezco prontitud y esmero,

JESUS MORALES P.

AVISO.

Los que suscribimos, de esta fecha en adelante, hemos abierto un establecimiento, en el que se arreglarán sombreros de pita al natural, sin ninguna clase de untura. Tambien se tiñe ropa, como pañolones enaguas de alpaca, pañuelos de seda y vestidos de casimir. Ofrecemos en los trabajos puntualidad y esmero.

Esperamos que todos los generosos Domingueños quedarán satisfechos de nuestro servicio.

Santo Domingo febrero 1^o de 1891.

Calle del Comercio n^o 11

Pantaleón Arrieta. Dominga C. de Arrieta.

6 v 2

Tip de la Paz.